

Institut Marcelle-et-Louis-Desrochers (Campus Saint-Jean)

Srilata Ravi and Urbain Yamb

Volume 17, 2019

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/1066062ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/1066062ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Société québécoise d'ethnologie

ISSN

1703-7433 (print)

1916-7350 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this document

Ravi, S. & Yamb, U. (2019). Institut Marcelle-et-Louis-Desrochers (Campus Saint-Jean). *Rabaska*, 17, 414–415. <https://doi.org/10.7202/1066062ar>

Institut Marcelle-et-Louis-Desrochers (IMELDA)

Faculté Saint-Jean / Université d'Alberta
8406, rue Marie-Anne-Gaboury
Edmonton, Alberta
T6C-4G9

Téléphone : (780) 465-8700
Télécopieur : (780) 465-8760
Courriel : saintjean@ualberta.ca
Toile : www.ualberta.ca/campus-saint-jean

Aperçu

L'année universitaire 2018-2019 a été assez déterminante en termes de recherche pour le Campus Saint-Jean. Les faits marquants de l'année ont été : la fusion de deux instituts de recherche et la création de l'Institut Marcelle et Louis Desrochers pour le patrimoine et les recherches transdisciplinaires en francophonie (IMELDA) ; la signature de l'entente entre le Campus Saint-Jean et les Bibliothèques et Archives de l'Université de l'Alberta pour le transfert des collections des Archives Saint-Jean aux Archives de l'Université de l'Alberta ; l'organisation le 12 février 2019 au Campus Saint-Jean de la première conférence de l'IMELDA intitulée : « L'Autre en nous, ici comme ailleurs » ; la collaboration dans le domaine de la recherche historique aux archives avec un chercheur et deux enseignants de l'Université de l'Alberta.

Activités réalisées

1. IMELDA. En effet le 1^{er} septembre 2018 marque l'intégration des deux principaux instituts de recherche à savoir : l'Institut pour le patrimoine de la francophonie de l'Ouest canadien et l'Institut d'études canadiennes ont été fusionnés pour créer l'Institut Marcelle-et-Louis-Desrochers pour le patrimoine et les recherches transdisciplinaires en francophonie (IMELDA). La professeure Srilata Ravi a été nommée directrice du nouvel Institut. Cette décision, prise sur la recommandation des directeurs des deux instituts (les professeurs Claude Couture et Pamela Sing) est l'aboutissement d'un long processus de consultation avec les conseils d'administration des deux instituts ainsi qu'avec des groupes externes, en particulier la Société historique francophone de l'Alberta (SHFA), le vice-provost et vice-président adjoint à la recherche, le professeur Randy Goebel, et le Committee on Centres and Institutes de l'Université de l'Alberta. L'objectif est de créer une synergie au Campus Saint-Jean en matière de recherches transdisciplinaires en francophonies canadiennes et internationales. L'Institut est voué à la promotion et au développement de la recherche et des études dans les champs du patrimoine et des francophonies dans une perspective transdisciplinaire. L'Institut veut redéfinir et faire rayonner le patrimoine matériel et immatériel de l'Ouest canadien en conjuguant au présent les traces du passé, et cherche à sortir des silos imposés d'hier pour mieux répondre aux défis de demain.

2. *Conférence* « L'Autre en nous, ici comme ailleurs » au Campus Saint-Jean (12 février 2018). Cette conférence fut la première organisée par l'IMELDA. Elle a réuni des conférenciers et chercheurs venus de plusieurs universités canadiennes. Profitant du cadre qu'offrait le mois de l'histoire des Noirs au Canada, l'évènement a offert une conférence de la professeure Françoise Naudillon, du département d'Études françaises de l'Université Concordia. La conférence portait sur l'Afrofuturisme, un

mouvement artistique, littéraire et multimédia dont les ramifications politiques sont surprenantes.

3. *La signature de l'entente* sur la délocalisation des collections des Archives Saint-Jean (9 mai 2019). L'entente entre le Campus Saint-Jean et les Bibliothèques et Archives de l'Université de l'Alberta a été signée donnant ainsi le coup d'envoi de la délocalisation des collections des Archives Saint-Jean vers la Research and Collections Resource Facility (RCRF) qui tient lieu de dépôt de toutes les archives de l'Université de l'Alberta et qui devra abriter dorénavant les collections des Archives Saint-Jean. Un comité de projet a été mis en place et une programmation de délocalisation a été adoptée ; le transfert s'achèvera en décembre 2019.

4. *Le Centre d'archives* – 27-29 septembre : présentation des Archives Saint-Jean au colloque du CÉFCO à l'Université de Saint Boniface à Winnipeg par l'archiviste du Campus Saint-Jean. • Février 2019 : collaboration avec le Musée de la mémoire vivante de Saint-Jean-Joli du Québec pour une plateforme virtuelle contenant deux chansons franco-albertaines du début du XX^e siècle. • Mars-juin 2019 : aménagement de la salle des archives et réception de nouvelles donations. Conception et réalisation du site Web des Archives Saint-Jean ; la recherche dans les archives a contribué à la réalisation d'un projet lié aux études linguistiques francophones dans l'Ouest canadien ; la collaboration avec deux enseignants sur la recherche des données d'archives a contribué à la publication de deux livres sur la commission Laurendeau-Dunton et sur Magali Michelet.

5. *La salle historique* – supervision d'une dizaine de visites guidées de la salle historique (salle Onésime-Dorval) parmi lesquelles celle de M^{me} Karen Rispal, ambassadrice de France au Canada, en novembre 2018. Rénovation et numérisation d'une cinquantaine de photos d'anciens étudiants du Campus Saint-Jean en état de détérioration et exposées dans la salle historique.

Activités à réaliser pour l'automne 2019

Début de délocalisation et du processus d'intégration des archives Saint-Jean aux Archives de l'Université de l'Alberta et dépôt des collections au Research and Collections Resource Facility (RCRF) en collaboration avec l'équipe des Archives de l'Université de l'Alberta (août-décembre 2019). Cet important projet consiste à mieux sécuriser les collections des Archives Saint-Jean en les déposant dans un lieu sûr qui respecte les normes archivistiques internationales de protection des archives. La RCRF, située au campus sud de l'Université de l'Alberta et inaugurée le 31 mai 2018, est l'endroit approprié qui abrite toutes les archives de l'Université de l'Alberta.

SRI LATA RAVI et URBAIN YAMB